

# LA DEMOCRACIA

ENTERED AT THE POST-OFFICE AT CAGUAS, P. R. AS SECOND CLASS MATTER OCTOBER 25, 1900

AÑO XII.  
XIIth. year.

OFICINAS: PARQUE CENTRAL.  
Office: Central Park.

Caguas, Martes 10 de Junio de 1902.  
Published daily except Sunday.

SUSCRIPCION 60 cts. mensuales.  
Monthly subscription 60 cents.

PRECIO 2 cts.  
Price 2 cents.

NUM. 3,217.  
Number 3,217.

The paper with largest circulation in the island

Este periódico es el de más circulación en la isla

## POEMAS EN PROSA

### El mendigo

Cerca de una populosa ciudad, por una gran rampa, caminaba un hombre, viejo y enfermo.

Tambaleábase al andar. Sus piernas enflaquecidas, pesadas y débiles, las arrastraba como sino se pertenecieran. Su vestido hecho jirones; su cabeza desnuda e inclinada sobre el pecho; estaba el infeliz completamente sin fuerzas.

Sentado sobre una piedra a la orilla de un camino, se inclinaba hacia adelante, se echó sobre sus rodillas, cubriéndose la cara con las manos, y atravesó de sus dedos deformes las lágrimas caían gota a gota sobre el polvo seco y gris.

El recordaba... recordaba cómo también había estado lleno de salud y de riquezas, y como había usado de su salud y dado su riqueza a otros, amigos y enemigos. Y he aquí que al presente no tenía ni un pedazo de pan, y que todos lo habían abandonado; los amigos más pronto aún que los enemigos.

¿Es necesario humillarse hasta pedir una limosna? ¡Ay! esta situación era triste y vergonzosa para él.

Y sus lágrimas caían, caían siempre, haciendo pequeñas manchas sobre el polvo.

De repente oyó que le llamaban, levantó su cabeza fatigada y vio delante de él a un desconocido, de semblante tranquilo y grave; pero no severo. Ojos claros, pero no luminosos; mirar penetrante, pero no duro.

—¿Tú has dado todas tus riquezas, dijo una voz igual y tranquila; pero dime, ¿sientes haber hecho bien?

—Yo no lo siento, dijo el viejo suspirando, pero mientras tanto muero de necesidad.

—Y a no tener mendigos que te tendieran la mano, continuó el desconocido, ¿hubieras tenido ocasión de probar y ejercer tu virtud?

El viejo no respondió nada y quedó pensativo.

—Y bien, continuó el desconocido, no seas ahora orgulloso, pobre hombre; vé, mende la mano, procura tú también la ocasión que otras buenas gentes ejercen la virtud.

El viejo se enderezó y levantó los ojos; pero el desconocido había ya desaparecido.

En seguida apareció a lo lejos un caminante.

El anciano se acercó a él y le tendió la mano. El pasajero se apartó con aire desdénoso.

—Mas atrás venía otro pasajero y éste le dio una limosna al viejo.

Entonces el mendigo compró pan con las monedas que se le habían dado, y este pan de

la caridad parecíale dulce; y, lejos de sentirse vengüenza, una satisfacción completa embargó su alma.

### La limosna

Yo iba por una calle; un mendigo me descubrió.

Ojos lacrimosos e inflamados, labios cárdenos, vestido haraposo, fieras asquerosas... ¡Oh, a qué estado de miseria repugnante había traido la pobreza a aquel hombre infeliz!

Tendíame su mano rogosa, hinchada, sucia; él gemía, rogaba al implorar la caridad.

En tanto, yo buscaba todos los rincones de mi vestido, ni bolsos, ni reloj, ni siquiera un puñuelo; yo no tenía nada, absolutamente nada que darle.

Y el mendigo esperaba, y su mano extendida se estremecía débilmente, y como por sacudidas.

Yo, profundamente avergonzado, no sabiendo qué hacer, estreché con fuerza aquella mano sucia y temblorosa.

—No te ofendas, hermano, yo no tengo nada que darte.

El mendigo fijó en mí sus ojos extraviados, sus azules labios se sonrieron y él también estrechó mis dedos trémulos y fríos.

—«En buena hora, hermano, me dijo con su voz entroncesada: gracias por lo que has hecho por mí: eso también es una limosna.»

Y entonces comprendí, a mi vez, que yo también acababa de recibir algo de mi hermano.

### Los dos ricos

Cuando oigo celebrar al rico Rothschild, quien, de sus rentas cuantiosas, consagra grandes sumas a la educación de los niños, a la curación de las enfermedades, y a la fundación de Asilos para los ancianos, yo también lo alabo y lo admiro.

Pero esas mismas alabanzas y admiraciones me traen a la memoria un pobre familia de aldeanos que había recogido en su miserable cabaña a una huérfana desvalida. Y decía la aldeana a su esposo:

—Si recogemos a Karta, ella consumirá hasta nuestro último ocaño, y no tendremos siquiera para comprar la sal de nuestro puchero.

—Sea en buena hora: lo comeremos sin sal, respondió a su esposa el aldeano.

¡Rothschild está, pues, todavía muy lejos de este pobre campesino!

Ivan de Turgueneff

## POEMAS GRIEGOS

### LA CABALLERIA

Dando a la fiesta militar decoro, avanza un escuadrón: son los corceles, que mezclan en espiñados tropesales frenos de bronce y fontaleras de oro.

Como los plata el clásico Heliodoro con pluma que avasalla a los pinceleros, van a la rienda que los manda fieles y re-inclinando al galopar sonoro.

Manebos son jirones y diademas pasan, cual manchas de color supremas, dejando un punto el ánimo en suspenso.

Y el oído recoge entusiasmado al militar estruendo, redoblado son el profundo patear inmenso.

### El peplos en la nave

Como vuelve el motivo melódico de musical composición divina, no en el relieve, en nave peregrina, iba otra vez el peplos primoroso.

En un tejido magnífico y valioso lucha de hombres y dioses se adivina, y dibujada en oro se ilustra Atena en el centro esplendoroso.

Manchan el velo el safran dorado y el tono obscuro de color violado, donde la luz se estirando como estela.

El sol le adora y a la vez lo asula, y sobre el mastil despiroado, ondea como una riza y deslumbrante vela.

### A ATENAS

¡Virgen Minerva, sabia y generosa! A ti va en larga procesión Atenas; tú, que las almas y los siglos llenas, guías con tu lanza luminosa.

Ten alta está tu estatua esplendorosa que absorbo el hombre la divisa apenas, y en regiones sublimes y serenas se hunde tu casco de divina diosa.

Es el fondo el cerco de tu frente: sé como al mundo el sonrosado Oriente, que guía la errabunda carabana.

Y vayas a tí, como a ideal eterno, en un relieve vivo y sempiterno, esta infinita procesión humana.

### El caballo de paseo

Alta cerviz, de majestad portento, casco macizo de diamante y oro, curva que vane a la del arco moro, de frente a cruz, en donde sienta asiento.

Tumba el robusto fragoroso aliento, coia altiva y audaz de ondas tesoro maris que lanza cual clarín sonoro el relinchar que escandalea el viento.

Remes s. zibiles que gentil maneja, anca redonda que abriñata el vaso, pecho anchuroso que la luz refleja.

Profuso en arietas y en oreja escaso; teste es el bruto que en el polvo deja el regio triunfo de su exelso paso!

Salvador Rueda

### PARA LOS HUERFANOS Y VIUDAS DE MARINOS

El almirante de la escuadra española, señor Cervera, ha repartido sus circulares en la que da cuenta de un donativo que se propone hacer una persona caritativa a los huérfanos y viudas de los marinos fallecidos en el combate naval de Santiago de Cuba.

«La persona encargada de hacer distribución—dice la circular—me escribe pidiéndome los nombres y apellidos de las referidas viudas y huérfanos, para hacerles un giro a la vista de la cantidad donada.»

«Pueden aspirar al donativo la viuda ó huérfano de un individuo de clase, tropa ó marinería, empuerco en el combate del 3 de Julio de 1898, ó de heridas recibidas en él ó en el asidense del «El warco», y ser pobre que dependa solo de su trabajo.»

Los datos que se necesitan, y que deben dirigirse al almirante don Pascual Cervera T. pose, en Puerto Real, son: clase y nombre del fallecido; si falleció en aquellos casos ó por heridas sufridas en él, «o a éstos»; la familia que dejó y que existe, y condiciones en que vive; nombre y apellidos de la persona a quien se haya de girar el donativo, en su caso, y la plaza comercial más próxima a que puede girarse. La circular termina con este párrafo:

### Lluvia de ceniza en Arroyo

#### HUMO EN LAS MONTAÑAS

Recordamos de nuestro estimado colega el «Heraldo Español»:

«Según nos comunicó nuestro correspondiente en Arroyo, hace dos ó tres días que no cesa en instante de llover copiosamente. La atmósfera está cargada de electricidad y los truenos son fuertes y continuos.»

Me han asegurado—agrega—varias personas que durante la noche del viernes cayó el agua, que formó un diluvio, envuelta en cenizas.

Yo no puedo asegurarlo porque no lo vi, pero con el guano, repito, los que afirman la verdad del hecho. «Compañero», porque he sido testigo de ello, que tanto el mar como las montañas vecinas están rodeadas de una capa densa y negra que parece humo.»

### HOMBRES CELEBRES

#### LINCOLN

A Abraham Lincoln, presidente de los Estados Unidos, muerto aliradamente el catorce de Abril de 1905, á manos del actor W. Lee Booth, debe la poderosa república americana la abolición de la esclavitud en sus dominios. Para realizar tan humanitario acto, no vaciló Lincoln en provocar una guerra civil en el país, que llegó a adquirir formidables proporciones y a la que tuvo la suerte de poner término, con sus victorias en Peisersburgo y Richmond, el general Grant.

Lincoln había nacido en un pueblo del estado de Kentucky, el doce de Enero de 1809; así es que contaba cincuenta y seis años de edad el día de su muerte. Accidentada y humilde fué la juventud del hombre de indomable voluntad y altísima de miras, que había de romper los eslabones de la cadena que llevaba al hombre de color en el país modelo, asiento de las libertades, y de borrarse de la imprimeña odiosa institución. Y acaso en esas llanuras del Oeste que le salvaron de cuna, frente a frente con la majestad de sus selvas ó escuchando el silvido de los vientos que conmovían los árboles centenarios, se nutrió su alma en las ideas de libertad y adquirió aquella voluntad de hierro, que fué la característica de su existencia.

Marinero en el Mississippi, aserrador de madera en los bosques del Oeste, tuvo fuerza de carácter para educarse por sí mismo, estudiando leyes y haciéndose abogado. Cerca de cuarenta años tenía cuando, en 1848, tomó asiento en el Congreso de la Unión, y diez años más tarde disputó en vano un asiento en el Senado. Y sin embargo, el que en 1858 no pudo obtener la mayoría de los sufragios para el Senado, dos años más tarde, el nueve de Noviembre de 1860, fué electo presidente de la República.

Conocidas sus ideas abolicionistas y la firmeza de su carácter, no hay para qué decir cómo los Estados del Sur, se lanzaron a la lucha para impedir que prevaleciesen las ideas del «Honorable viejo Abe», como se le llamaba familiarmente, haciendo un dilemativo de su nombre de Abraham. A los cuarenta días de su elección, levantó el Sur la bandera de la rebelión, y la toma del fuerte Sumter, en Charleston, alentó sus esperanzas y fortaleció sus bríos. Pero Lincoln no se abatió: puso en pé de guerra un ejército de 600 mil hombres, una marina de 589 buques, tripulada por 70 mil marinos, y sin cejar un ápice en sus ideas, decretó la abolición de la esclavitud, y confiscó los bienes de los confederados en armas.

«Dando la libertad al esclavo—decía en 10 de Diciembre—aseguramos la libertad a los que son libres.» Y el 3 de Julio de 1863, después de la victoria de Meade, en Gettysburg, dijo también al visitar la tumba de los que se cumplieron en la lucha: «Con la ayuda de la libertad, el gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo, no perecerá sobre esta tierra americana.»

Tal fué el hombre cuya muerte se conmemora hoy. De él se dijo: «Ha sido de la raza de los verdaderos grandes hombres, que ponen el genio ó la fe, fecundada como el ingenio, al servicio del deber.»

## LACTO-MARROW.

del Dr. Van Ness.

Medicina tan agradable como útil.  
Alimento tan nutritivo como fácil de digerir.  
Reconstituyente eficazísimo en todos aquellos

casos en que se desgasta el organismo y se pierden las fuerzas físicas.

Para la tisis, anemia, clorosis, raquitismo de los niños, etc., etc.



Los que toman otra Emulsión.



Los que toman Lacto Marrow.

Recomendado por todos los Médicos

Preparado por:

Lacto-Marrow Company,

Químicos, New York.

### CENTRO DE COMISIONES

Y AGENCIA DE NEGOCIOS

DE CHARDON & YORDAN

oficina, Amor 2. Teléfono núm. 15

PONCE

Se gestionan toda clase de asuntos judiciales, Notariales, de jurisdicción voluntaria ó contenciosa en los Tribunales de la Isla, contando en casos necesarios con expertos y reputados Abogados. Agentes de la Compañía de Seguros de Vida EL SOL del Canadá.

Actividad. Precios módicos.

### FABRICA DE TABACOS

M. Solá é hijos

OFICINAS:

Calle de Gautier Benítez

### EMPRESA DE COCHES

DE

Santori, Perez, y Agudo

Esta empresa viaja desde San Juan á Ponce ó vice-versa sin cambiar de coche ni de cocheros en el trayecto.

Es la empresa que más rápido hace el viaje.

También fieta coches para los pueblos intermedios.

Agencia en San Juan, Hotel Inglaterra  
En Caguas, Adrian Pérez.  
En Ponce, Los Precios fijos.

### EL MEJOR VINO DEL MUNDO PARA COMBATIR LA ANEMIA

## ES EL SAINT-RAPHAEL

UNICOS AGENTES PARA TODA LA ISLA  
Cerecedo Hermanos y Comp.

## Pildoras Reconstituyentes Del Lcdo. Giol

Estas Pildoras purifican la sangre, curan las neuralgias y enfermedades del sistema nervioso, el dolor de cabeza, palpitaciones del Corazón, Anemia, colores pálidos debilidad general.

Cualquiera persona que tenga dificultad en adquirir estas Pildoras puede dirigirse a la Farmacia de F. Giol y Co. Ponce, y se venden en todas las Boticas, y al precio de veinte centavos la caja.

¡¡¡  
"LA BOBBERNINA"  
de PUERTO-RICO  
VIOLETAS